Editorial

Para la dirección de la Facultad es un orgullo presentar el número 29 de la revista de Trabajo Social de la Universidad Pontificia Bolivariana, dedicada al tema de familia. Por esta razón es muy significativo para nosotros que el editorial de la misma esté a cargo de la magíster María Eugenia Agudelo, docente de la facultad, quien junto a la magíster Piedad Estrada, ha trabajado incansablemente por el fortalecimiento de la profesión de Trabajo Social en el ámbito de la familia y en general por el desarrollo de las Ciencias Sociales en este campo.

El tema de la familia, sin lugar a dudas, tiene una gran significancia en diferentes campos, partiendo desde las religiones y la literatura, cruzando por las ciencias sociales y humanas hasta llegar a la vida cotidiana de los sujetos, es decir, nosotros que la construimos, la vivimos y la transformamos en el acaecer constante de nuestras interacciones.

Como la escritura es una manera de dejar huellas de la historia que se vive, puede decirse que esta revista da cuenta de un trasegar continuo, comprometido y perdurable de la Facultad que en todos los años de existencia le ha apostado a la formación de profesionales idóneos para trabajar con las familias.

De lo anterior dan cuenta las siguientes evidencias: el currículo del pregrado que incluye cursos, semillero de investigación y campos de práctica en el campo de familia; la apertura de la Especialización en Familia desde 1985 que hoy ofrece la vigésimo sexta cohorte; la

creación del Grupo de Investigación en Familia en 1998, clasificado en la actualidad en Categoría B de Colciencias; la iniciación de la Especialización en Terapia Familiar en 1999 que ofreció diez cohortes y luego evolucionó a la maestría de igual denominación a partir del 2011 y en la actualidad tiene en funcionamiento la tercera cohorte; la realización de programas de formación continua con docentes locales, nacionales e internacionales y el trabajo en red con otros programas académicos del país congregados en torno al tema. También hay que destacar en este ámbito y de trascendencia en el quehacer de la facultad, el trabajo conjunto que ha realizado durante varios años, con el Instituto del Matrimonio y la Familia y el Centro de Familia de la misma Universidad, con los cuales, ha coordinado procesos de formación, docencia, investigación y proyección social, orientados al fortalecimiento de la familia como contexto privilegiado para el desarrollo humano.

La siguiente alusión a los artículos que le dan forma a esta nueva edición, refleja cómo la Revista constituye un espacio valioso en el cual se socializan investigaciones que contribuyen al enriquecimiento del bagaje teórico y empírico sobre diversas facetas de la vida social y, en esta oportunidad como se expresó anteriormente, quisimos centrarnos en el tema de familia por tratarse de un foco de conocimiento de gran interés en nuestro medio.

Siete de los trece títulos que permiten estructurar el presente número, fueron aportados por egresados de la maestría, quienes acogieron la invitación del Comité Editorial de la Revista y presentaron los siguientes artículos que dan cuenta de los procesos investigativos de corte cualitativo efectuados como producto de sus trabajos de grado para optar al título de Magíster en Terapia Familiar: "Terapias narrativa y colaborativa: una mirada con el lente del Construccionismo Social"; "Rutinas y rituales del cuidado en la organización doméstica"; "Emociones asociadas al descubrimiento de la infidelidad: de la felicidad a la infelicidad"; "Juntos aunque separados. Parejas LAT en la ciudad de Medellín"; "Las creencias sobre las emociones en familias antioqueñas" y "Percepciones de los padres y las madres sobre sus vivencias en la crianza y el cuidado de sus hijos e hijas entre 0 y 7 años. Una lectura sistémica-ecológica" "Familias entrampadas en la Hiperactividad".

Dos artículos fueron presentados por estudiantes de Trabajo Social que como parte de su proceso de grado, elaboraron los que llevan por título "Usos y acepciones del concepto familia: entre el texto y la realidad" y "Caracterización de las familias de los docentes de un colegio privado de la ciudad de Medellín 2010-2011"; otros tres, se tienen gracias a la contribución de profesionales del área social, quienes a partir de experiencias investigativas y de intervención generaron procesos de escritura dando lugar a sus trabajos sobre "Experiencias participativas en familias desplazadas de Moravia v Altos de la Virgen" v "Autonomía, subsistencia v sustentabilidad: apuestas de mujeres campesinas, aun en contextos hostiles", "la paradoja de los afectos tensiones entre las realidades y los deseos de los jóvenes en la comuna 13 de la ciudad de Medellín y, finalmente, "Más allá de los diálogos familiares...", contribución hecha por una estudiante de la maestría mencionada, quien lo presentó como producto de un ejercicio académico en la misma.

Compartir esta Revista con la comunidad académica de las ciencias sociales y humanas, es otra manera de reafirmar el interés que nos convoca hacia la familia, reconociendo que se transforma permanentemente en el devenir de los tiempos, se enfrenta a tensiones y posibilidades que en forma intrincada enriquecen la existencia humana y que conserva siempre su esencia como nicho afectivo por excelencia, trazándonos rumbos de vida por los cuales transitamos como parte activa de ella.

Gracias a quienes juiciosamente escribieron, evaluaron y editaron los trabajos presentados, es posible ofrecerles a los lectores este material de actualización y consulta en el que toma forma la frase del escritor español Francisco Umbral quien expresó que: "Escribir es la manera más profunda de leer la vida". En esta oportunidad y mediante esta revista, privilegiamos lecturas en torno a la familia, las cuales con satisfacción y con el ánimo de abrir nuevas búsquedas, compartimos con ustedes.

Mg. María Eugenia Agudelo B.